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和珅：帝王心腹
□ 李师江

玩弄权术最终被权力吞噬———
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小 中 产
□ 钟二毛

不上不下，退无可退———

任何事都禁不起琢磨。
我琢磨到一个猛料。
几个月前，几乎每家报

纸都登过一个新闻：污水菜。
讲的是郊区有一个蔬菜基地，长期

取用一个小水库里流出来的污水浇灌，
该菜地长的蔬菜，都是供应给周边十几
个社区菜市场的，并且这些蔬菜流进市
场前没有经过任何检测。

这个新闻的结果是：经营菜地的企
业被整顿。

这是一个典型的应付式新闻。
不了了之。
污水菜涉及十几个社区的居民的一

日三餐。这十几个社区七八万人，外来工
占百分之九十五。外来工不可能为了买
一把青菜，下了班，还跑到市区沃尔玛、
家乐福大超市里。那里的青菜贵得要死。
只能在社区里买菜。

这影响多少人？绝非小事。
新闻完全可以再追下去：这些污水

为什么会从水库流出来，是谁污染了水
库的水源？

想到可以雪耻，我半夜翻身查找旧
报道。

我的记忆有偏差。这些报道其实有
提到水库为何被污染的问题，只是没有
打破砂锅问到底。

其中一家报纸提到：
部门说法：多次调查找不到污染源

随后，记者来到了水库管理处。管理
处告诉记者，原来这里有两百多万立方米
的水，现在已经减少到六十万立方米了，
这里的水现在主要用来灌溉市里的菜篮
子工程。以前这里的水质非常好，没有受
到任何的污染，水十分清澈。这两年，很多
村民都向管理处反映水质变差了。

其实，管理处很早就开始注意到水
库的污染问题了。管理处曾经去现场调
查过污水排放的情况，但是几次都无法
找出排放污水的源头。由于找不到污水
排放的源头，管理处无法对症下药，所以
污染才会越来越严重。

尽管每家报纸引用的说法都大同小
异，但我觉得这里有诈。

真的找不到根源吗？
这污水难道是天上之水？
显然，这不符合常识。
我要挖地三尺，把根源找出来。
做成一个轰动全城的独家新闻。
第二天，我开上越野车前往水库。
巧的是，水库所在的地方，正是大宝

上班的地方——— 东部新区。
调查刚一开始，就碰到一个惊喜。
水库有人在捡鱼。
为什么说是捡鱼？因为水面上漂浮

着大片大片的死鱼，和奄奄一息毫无翻
身之力的将死之鱼。

四五个男子，一根长竿子，套个网
子，忙活得不亦乐乎。

多好的场面，我咔咔几个快门，把鱼
和男人们都纳入了我的镜头里。

收起相机，假装成无所事事的人。
水库不小。灌木丛包围着它。水是黑

的，像一个巨大的砚。
之前查过资料，随着周边几个规模

工业区的建成，这个水库不再被政府用
来储水，也就是说它的为人民服务功效
已经不复存在。使命不再，自然，水库成
了自生自灭之地。虽然管理处还没撤走，
但基本上形同虚设。

因为处于半荒废，水库外沿的路不
好走。走了一个小时，都还没走完。

再加上灌木丛一大片一大片，别说
要找到排污口不容易，就是要拨开灌木
丛就够费事。

终于明白了，为什么没有一个记者
找到排污口，为什么连管理处都说不知
道排污口在哪里，就是因为，这事有难
度。

新闻是脚走出来的，终于在这里找
到了最佳注脚。

第一天，毫无收获。第二天，再来，还
是没有收获。第三天，好事不过三，成了。

一个直径半米长的排污口，从一截
陡坡上张开了血盆大口。大口外面长满
了茂密的“花胡子”——— 一蓬盛开的三角
梅，枝叶茂盛，花朵妖娆。

褐色的污水，正哗哗地流着，流进水
库里。

和珅眼前一亮：“祖父说
我也可独辟蹊径 ，径在何
处？”

英廉道：“先吃饭，饭后
再说。你现在心志已丧，对丧气之人说什
么也是白搭。我之所以郑重其事，是要让
你明白，事可以败志不可败，志败了，一
万个机会给你，你也把握不住。”

和珅猛然醒悟，道：“祖父原谅我无
知，竟为几句话吓得心志全无，真是没见
过世面。”

英廉道：“你知道就好。我想见的是
一个遇事冷静、胸有机谋的男儿，并非一
个急于求成、不能如愿就慌张颓废的人，
这样我的霁雯才算有得嘱托。”

和珅道：“祖父训导得极对，和珅知
错了。”

当下到膳房用餐，和珅已能面色如
初，谈笑风生，还故意跟祖父谈了几句自
己所听到的官场笑谈。英廉心道：“孺子
悟性颇强，应变能力确实不错，这一点只
怕比中举人要强了许多。”

用膳之后，来到花厅，英廉操起烟
枪，和珅会意，马上替他点了一泡，吞云
吐雾中，和珅小心问道：“祖父，若我不能
在科举上有所成就，还有哪个渠道可通
仕途？”

英廉舒服地吐了一口烟，道：“你先
听我念一首诗，‘八旗读书人，假借词林
授。然以染汉习，率多忘世旧。问以弓马

事，曰我读书秀。及至问文章，曰我旗人
胄。两歧失进退，故鲜大成就。’你可知道
这首诗为何人所写？”

和珅惶恐道：“孙儿知之甚少，竟不
知这是何人所写？”

英廉道：“这是世宗雍正爷写的《怀
旧》一诗，正是讽刺热衷于科考，结果文
武两样都不行的八旗子弟。”

“这么说来，雍正爷并不鼓励旗人去
科考？”

“当然，你们满人铁骑入关，在马上
建功立业是你们长项，满人参加科考乃
是叶公好龙、哗众取宠而已，更有文不文
武不武者，问他弓马功夫，他说我是读书
人，问他文章诗词，他说我是旗人出身。”

“祖父的意思是，我学文不对？”
“不，我的意思是，若是只为飞黄腾

达的话，你有捷径不走，却选择了前途莫
测的科考曲径。”英廉不动声色道。

“捷径是？”
“凭我的关系，可以帮你在皇宫找一

份差使，虽然低贱些，但是可以接近皇
上，凭借你的才智，再找机会崭露头角，
你觉得如何？”英廉终于说出了他的想
法。以他在朝廷中多年的经验，结合对和
珅本人条件的体察，心中自然有一条最
佳的路径。

“可以接近皇上的低贱差使？莫非是
太监？”和珅疑惑地猜测着，不由浑身一
抖，一阵寒战。

“哈哈哈。”英廉一口烟呛了出来，笑
道，“你看，你过于紧张了。我把孙女嫁给
你，能支使你去当太监吗！如果你是汉
人，想入宫只能当太监，可是你是满人
呀，你得想想自己的有利条件。”

“哦，孙儿知道了，您是让我去当个
侍卫的差使？”和珅终于猜出英廉的意
思。

从顺治帝开始，宫中的侍卫，都是从
满、蒙子弟中挑选，需要人品出众、模样俊
秀、武艺高强。当然，也有“汉侍卫”，需要
在汉军八旗科甲出身的武进士中选拔，那
可不是一般子弟靠关系就可以进来的。

“是的，你自己从没想过这一条路
子，乃是因为你自负才学高超，一心想从
科举中脱颖而出。即便你以后中了进士，
也得从七品的小官做起，将来能不能上
升，得靠你的官运。而你现在已经继承了
祖上的三品爵位，只要在宫中找到机会，
又何必到科考场中耗费青春！”

不能不说，英廉的想法，不但便捷，
而且实用，对于悟性天资很高的和珅来
说，是极为适合的。

但是，对于还未涉入官场、一心想以
才学建功的和珅来说，此刻还未能十分
领悟到英廉的苦心。

“孙儿不敢违背祖父，只不过这样的
话，读了这么多年书，岂不是白读了。祖
父当年看中孙儿，也是因为我的才学，难
道如今也认为才学无用？”

□ 本报记者 卞文超

在“小鲜肉”大行其道、“大叔”故作潇洒的
影视圈，李光洁这位80后帅哥蓄起胡须，晒黑皮
肤，顶着一头乱发，在“上有老下有小”的夹缝
中，体会生活真实的质感。

正在北京卫视热播的《酷爸俏妈》中，李光
洁提前体验了一把养儿育女的酸甜苦辣，当起
了“孩儿他爹”。4月25日，在接受本报记者采访
时，他分享了戏里戏外的工作生活。

自降“颜值”演喜剧

从《杜拉拉升职记》中的王伟，《山楂树之
恋》中的老三，到《我的经济适用男》中的IT男，
李光洁在荧屏扮演的角色大多正面而阳刚。

李光洁坦言，对演惯正剧的自己来说，演喜
剧本身就是最大的挑战。不仅如此，李光洁是

《酷爸俏妈》的发起人之一，他以策划的身份参
与了许多剧本创作方面的工作。从剧本诞生到
真正投入拍摄，前后历经三年，剧本改了十四
稿，也让他体会了前期创作的艰辛与不易。

“参与前期创作的一大好处是，作为演员
会更加主动，更准确地了解角色。”在剧中，
他不惜“扮老扮糙”，孙大雷的丰富性始终吸
引着他。“他是个像孩子一样的父亲，也是跟
孩子一起成长的父亲。我最喜欢的就是他的成
长。”

拍完戏“父性大发”

相比于前期创作的磨合，进入拍摄阶段，李
光洁才感受到拍这部戏最大的压力所在。“孩子
真的是最好的演员，他们无比的真诚，而这种真
诚是演不出来的。”李光洁诚恳地表示，自己生
活中又没有做父母的经验，只好不断回想，自己
小时候父母是怎么跟自己交流的。同时，他也请
教了许多家有儿女的朋友们有何带娃秘笈。为
了和戏里的“儿子”良好互动，他只好努力观察，
结果发现“儿子”特别爱交流，终于李光洁靠主
动聊天套近乎，和“儿子”成为了朋友。

在大叹艰难后，让他感到意外的一幕发生
在戏拍完的时候。“儿女们”真拿他当爸爸了，哭
着抱着他的腿不让走。之后，李光洁看见小孩就
特别喜欢，简直是“父性大发”。对于现实生活中
当爸爸这件事，他也开始心动了。

多跟爸妈互诉衷肠

近来，以育儿为主题的亲子家庭剧热度颇
高，佟大为和赵薇主演的《虎妈猫爸》也即将上
档播出。李光洁表示，同类型的剧有很多，但他
并不怕横向比较。

“《酷爸俏妈》里孩子虽然是主线，但贯穿起
更多的家庭话题，包括大人们各自的感情观念、
教育观念碰撞，还有怎么跟自己的上一代人相
处，这些内容让这部戏有更多的亮点。”李光洁
说，在《酷爸俏妈》中，孩子更像是大人们中间的
一个纽带，借此更清楚地展示每个人的人性。

剧中，孙大雷从小就与父亲矛盾重重，直到
自己当了爸爸才有所和解。“我跟我父母的关
系，也是那种严父慈母式的家庭。”李光洁认为，
很多三十多岁的人跟父母之间互相不理解。其
实很简单，多沟通、多体谅，互相苦诉衷肠。

李光洁：《酷爸俏妈》让我父性大发

□新华社发
4月26日，台湾歌手吴克群在台北西门町举行新

专辑《数星星的人》台北签唱会，并现场演唱新歌。

□记者 王建 于晓波 报道
本报苏州4月26日电 今天，苏州世乒赛资格赛

拉开战幕，中国队唯一一位需要从资格赛打起的选
手木子取得两连胜，小组出线在望。

木子被分在了资格赛的第10小组。在下午的比
赛中，她仅用时30分钟就以4：0轻取瑞士选手拉赫
尔，四局的比分分别为11：5、11：3、11：8和11：6。

在晚上进行的资格赛第二轮比赛中，木子又以
4：0的总比分击败了第二个对手梅根。

首次参加世乒赛的木子在中国队“直通苏州”预
选赛中挤掉了李晓霞、丁宁，拿到了第二个直通名
额，被认为是本届世乒赛的一匹“黑马”。木子表示，
希望能打出奇迹，给大家带来一些亮点。

明天，木子将在资格赛第三轮比赛中迎战苏格
兰选手科琳娜，只要取胜就能以小组第一的身份晋
级正赛。

苏州世乒赛资格赛开打

□新华社发
当地时间4月25日，公牛队球员巴特勒(右)在比

赛中上篮。当日，在2014-2015赛季NBA季后赛第一
轮第四场比赛中，密尔沃基雄鹿队主场以92：90战胜
芝加哥公牛队，将总比分扳成1：3。

□记者 陈巨慧 实习生 刘敬坤 报道
本报讯 记者从出品方获悉，由网络热门小说

《杜拉拉升职记》系列之《杜拉拉大结局》改编，
“台湾偶像剧教父”刘俊杰执导，戚薇、王耀庆领
衔主演的电视剧《我是杜拉拉》日前开机。

《我是杜拉拉》作为杜拉拉系列的最后一部，
在视角和情节设定上都有了全新的升级，不再单纯
反映新人职场风波，而是涉及了爱情、婚姻和家
庭，以及已婚职业女性的事业瓶颈等新元素，看点
和话题感十足。

剧中，杜拉拉和王伟喜结连理，但婚后生活并
不平静，杜拉拉遭遇强有力职场竞争的同时，更有
令人头疼的婆媳关系、小三明目张胆的挑衅，刚刚
步入婚姻殿堂的她如何应对成为悬念。

《我是杜拉拉》开机

李光洁

□ 本报记者 王磊

2015年第一场“京鲁对决大戏”于4月26
日晚上演，凭借阿洛伊西奥的梅开二度以及郑
铮的进球，鲁能泰山队主场3:0完胜北京国安
队，送给对手本赛季中超联赛首场败仗，同时
也延续了自己近4场对阵国安队的不败纪录。

同样是中后卫位置缺兵少将，国安队受到
的影响显然更大一些。周挺与赵和靖临时拼凑
的中后卫组合在泰山队犀利的进攻面前不堪一
击。开场仅6分钟，泰山队就在主场球迷震耳
欲聋的助威声中打破僵局，结束停赛的“野
牛”阿洛伊西奥接到刘彬彬的传中轻松铲射破
门。此后，塔尔德利又将皮球送入网底，可惜
越位在先。不过，泰山队球迷没有遗憾太久，
塔尔德利边路助攻郑铮破门。此时，比赛仅仅
进行了20分钟，泰山队就已经两球领先。

落后的国安队也试图大举反扑，德扬成为
最有力的支点，但是以往漏洞百出的泰山队后
防线却在这场比赛里做到了滴水不漏。李松益
和王彤组成的93后中后卫组合让人眼前一亮，
几乎没有给德扬太多机会，而郑铮和蒿俊闵组

成的两翼很好制约了国安队的边路进攻。另
外，泰山队中前场的积极拼抢也为泰山队后防
线提供了保障，同时也切断了国安队中场对于
前锋线的支援。

易边再战，两队都不满足于现有比分，继
续以攻对攻。国安队主帅曼萨诺连续换下两名
后场队员，派上邵佳一和费祖拉乌，意图加强
进攻。库卡见招拆招，用赵明剑换下杨旭，加
强对于后防线的保护。与此同时，蒿俊闵位置
前提，让泰山队进攻速度更快，连续获得反击
机会。而泰山队运气还算不错，不仅守住了防
线，还在比赛最后时刻由阿洛伊西奥挑射破
门。

此战，除了进球之外，当值主裁判亮牌也
成为一大看点，全场比赛主裁判共向双方球员
出示了10张黄牌，其中泰山队吃到4张。双方
球员吃牌各有原因，国安队主要以犯规为主；
而泰山队则是多种多样，杨旭因为哨响后仍射
门，王大雷因为与张呈栋冲突，吴兴涵因为犯
规，但最具争议的恐怕是刘彬彬的黄牌。当
时，泰山队获得角球，刘彬彬从角球区带球被
黄牌警告。事实上，之前塔尔德利已经踩球，
刘彬彬才接球进攻。不过，赛后有人分析说，
主裁判是判罚刘彬彬延误时间。

又是一场3:0，泰山队已经连续两个赛季
在主、客场对阵国安队分别打出这样的大比
分。难道是泰山队的打法天生与国安队的打法
相克？库卡对此并不认同：“每场比赛都是不
同的，今天我们的防守做得不错，找到了正确
的点。”

给泰山队防守端带来变化的正是库卡大胆
起用的李松益、王彤等93后小将，库卡认为他
们有能力继续担任主力，并成为泰山队的未
来，“足球永远都是充满机会的运动，以李松
益他们目前的表现，我现在不可能下一场让李
松益不踢，他们自己把自己的位置锁定了。同
位置的竞争队员就需要和他去竞争。”

赛后，现场泰山队球迷陷入狂欢，更有球
迷燃起了橙色焰火。而库卡再次应球迷邀请到
看台前与球迷一起庆祝比赛胜利。库卡表示：
“听到球迷呼喊是非常高兴的，这场比赛更加
高兴的是，能够让球迷也感到高兴。”

一打国安就来劲 泰山完胜御林军

▲国安门前频频告急。 □李勇 报道


4月25日，“不老女神”赵雅芝现身天津出席时尚活动。 □CFP 供图
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